

---

## Dampak Kolonialisme Barat Terhadap Dunia Islam Pada Abad Ke-17 Hingga Ke-19: Analisis Sejarah dan Implikasi Kontemporer

Abdul Chadjib Halik<sup>1</sup>, Hasaruddin<sup>2</sup>, Susmihara<sup>3</sup>

<sup>1</sup>Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi Hidayatullah Depok

<sup>2,3</sup> Universitas Islam Negeri Alauddin Makassar

E-mail: [ajib@stiehidayatullah.ac.id](mailto:ajib@stiehidayatullah.ac.id)<sup>1</sup>, [hasaruddin@uin-alauddin.ac.id](mailto:hasaruddin@uin-alauddin.ac.id)<sup>2</sup>, [susmihara@uin-alauddin.ac.id](mailto:susmihara@uin-alauddin.ac.id)<sup>3</sup>

---

### Article History:

Received: 04 Agustus 2024

Revised: 26 Agustus 2024

Accepted: 31 Agustus 2024

**Keywords:** *Kolonialisme Barat, Dunia Islam, Dampak ekonomi, Perubahan sosial, Transformasi politik*

**Abstract:** *Kolonialisme Barat pada abad ke-17 hingga ke-19 membawa perubahan signifikan dalam berbagai aspek kehidupan dunia Islam, termasuk ekonomi, sosial, politik, budaya, dan agama. Penelitian ini bertujuan menganalisis dampak tersebut serta implikasi jangka panjangnya. Menggunakan pendekatan kualitatif dengan analisis historis dan komparatif, data dikumpulkan dari sumber-sumber primer dan sekunder dan dianalisis secara deskriptif-analitis. Hasil penelitian menunjukkan perubahan besar dalam struktur ekonomi, seperti pengenalan tanaman komersial di Mesir dan Sistem Tanam Paksa di Indonesia. Dampak sosial mencakup ketegangan dan perpecahan akibat kolaborasi elite lokal dengan penjajah. Aspek politik menunjukkan penggantian kekuasaan lokal dengan administrasi kolonial. Pengaruh budaya terlihat dari pengenalan sistem pendidikan Barat yang mengikis tradisi lokal, sementara dalam aspek agama, upaya misionaris Kristen menimbulkan ketegangan antar komunitas. Temuan ini menekankan pentingnya memahami konteks sejarah untuk kebijakan yang lebih adil dan efektif. Kesadaran sejarah dan pendidikan inklusif sangat penting untuk mengatasi warisan kolonialisme dan membangun masyarakat harmonis di dunia Islam. Penelitian ini memberikan kontribusi penting bagi literatur tentang kolonialisme dan menawarkan wawasan berharga tentang dinamika sosial, politik, dan ekonomi di dunia Islam saat ini.*

---

### PENDAHULUAN

Kolonialisme Barat di dunia Islam pada abad ke-17 hingga ke-19 meninggalkan jejak yang mendalam dalam berbagai aspek kehidupan masyarakat Islam. Era ini ditandai dengan ekspansi kekuasaan Eropa yang agresif, yang tidak hanya menguasai wilayah secara fisik tetapi juga mempengaruhi struktur sosial-politik, ekonomi, dan budaya di negara-negara yang dijajah. Sebagai contoh, kolonialisme di India oleh Inggris dan di Mesir oleh Prancis menunjukkan bagaimana kekuasaan kolonial merubah tatanan sosial dan ekonomi lokal secara drastis. Kolonialisme tidak hanya membawa modernisasi teknologi dan infrastruktur, tetapi juga

---

mengakibatkan eksploitasi sumber daya alam dan manusia yang sangat besar (Ferreira, 2023).

Lebih jauh, kolonialisme juga mempengaruhi hubungan antara dunia Islam dan Barat, menciptakan dinamika baru dalam interaksi global yang masih terasa hingga saat ini. Beberapa studi menunjukkan bahwa kolonialisme memiliki dampak jangka panjang yang kompleks, baik positif maupun negatif. Modernisasi yang dibawa oleh kolonialisme seringkali disertai dengan dominasi budaya dan politik yang merusak tatanan tradisional (Ferreira, 2023). Di sisi lain, ada juga pandangan bahwa kolonialisme memicu gerakan nasionalisme dan reformasi dalam masyarakat Islam yang berusaha untuk mengembalikan kedaulatan dan identitas mereka (Ulphah, 2022).

Masalah yang dihadapi oleh negara-negara Islam pasca-kolonial sangat beragam dan kompleks, mulai dari ketimpangan ekonomi hingga krisis identitas budaya. Penelitian ini bertujuan untuk menjawab beberapa pertanyaan penting terkait dampak kolonialisme Barat pada dunia Islam: Bagaimana kolonialisme mempengaruhi struktur sosial-politik di negara-negara Islam ? Apa dampak ekonomi dari kolonialisme terhadap masyarakat Islam ? Bagaimana perubahan budaya terjadi sebagai akibat dari kolonialisme Barat ? Apa bentuk-bentuk perlawanan yang muncul di kalangan masyarakat Islam terhadap kolonialisme ? (Fatoni et al., 2022).

Tujuan penelitian ini adalah untuk menganalisis dampak kolonialisme terhadap struktur sosial-politik di negara-negara Islam, mengidentifikasi dampak ekonomi dari kolonialisme pada masyarakat Islam, mengevaluasi perubahan budaya yang terjadi akibat kolonialisme Barat, dan mengkaji bentuk-bentuk perlawanan yang muncul dari masyarakat Islam terhadap kekuasaan kolonial. Penelitian ini akan menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode studi kasus untuk mendapatkan pemahaman yang mendalam tentang fenomena yang diteliti.

Dalam tinjauan pustaka, berbagai studi menunjukkan bahwa dampak kolonialisme sangat beragam dan kompleks. Penelitian oleh (Ram, 2019) menekankan pada perubahan struktur sosial-politik di India di bawah kekuasaan Inggris. Studi (Penaklukan et al., 2010) mengenai Mesir menunjukkan bagaimana intervensi Prancis mengubah tatanan ekonomi dan sosial. (Penaklukan et al., 2010) dan (Oladejo, 2022) menyoroti dampak ekonomi yang berkepanjangan dan eksploitasi sumber daya yang terjadi selama masa kolonial. Selain itu, literatur juga membahas berbagai bentuk perlawanan yang muncul sebagai respons terhadap kekuasaan kolonial. (Razaak, 2023) mencatat bahwa perlawanan tidak hanya terjadi dalam bentuk fisik, tetapi juga melalui gerakan intelektual dan kultural yang berusaha mempertahankan identitas dan tradisi Islam.

Dalam penelitian ini, hipotesis yang diajukan adalah bahwa dampak kolonialisme Barat terhadap dunia Islam bersifat multidimensional, mencakup aspek sosial-politik, ekonomi, dan budaya, serta memicu berbagai bentuk perlawanan yang beragam dari masyarakat Islam. Studi ini diharapkan dapat memberikan kontribusi penting dalam memahami dampak kolonialisme Barat di dunia Islam dan relevansinya dalam konteks kontemporer.

## LANDASAN TEORI

Teori kolonialisme dan postkolonialisme merupakan landasan penting dalam memahami dampak kolonialisme Barat terhadap dunia Islam. Teori kolonialisme, yang pertama kali dikembangkan oleh para pemikir seperti Frantz Fanon dan Edward Said, menyoroti bagaimana kekuasaan kolonial Eropa tidak hanya mengendalikan tanah dan sumber daya tetapi juga membentuk identitas budaya dan sosial masyarakat yang dijajah (Landau-Donnelly & Pohl, 2023). Edward Said, dalam karyanya *Orientalism*, menekankan bagaimana Barat membangun citra Timur yang terdistorsi dan inferior sebagai alat untuk melegitimasi dominasi kolonial (Elmenfi, 2022). Teori

ini relevan dalam menganalisis bagaimana pandangan dan kebijakan kolonial mempengaruhi struktur sosial dan budaya di negara-negara Islam.

Selain teori kolonialisme, teori modernisasi juga relevan dalam kajian ini. Teori ini, yang dipopulerkan oleh para sosiolog seperti Max Weber dan Talcott Parsons, berargumen bahwa modernisasi ekonomi dan teknologi yang dibawa oleh kolonialisme dapat mendorong perkembangan sosial dan politik di negara-negara berkembang (De Coss-Corzo, 2023). Namun, kritik terhadap teori ini menyatakan bahwa modernisasi yang dipaksakan seringkali mengabaikan konteks lokal dan mengakibatkan disrupsi sosial yang signifikan (Altun, 2022). Dalam konteks dunia Islam, penting untuk mengevaluasi sejauh mana modernisasi kolonial membawa manfaat atau justru memperparah ketimpangan sosial.

Penelitian terdahulu mengenai dampak kolonialisme Barat terhadap dunia Islam telah menunjukkan berbagai temuan yang signifikan. Studi oleh (Muntingh & Redpath, 2018) mengkaji dampak sosial-politik dari kolonialisme Inggris di India, menunjukkan bagaimana struktur kekuasaan tradisional digantikan oleh birokrasi kolonial yang efisien namun represif. Sementara itu, penelitian oleh (Ahossey, 2022) mengenai kolonialisme Prancis di Afrika Utara menyoroti bagaimana kebijakan ekonomi kolonial merusak sistem ekonomi tradisional dan menciptakan ketergantungan ekonomi yang berkepanjangan. Studi-studi ini memberikan dasar empiris yang kuat untuk memahami dampak jangka panjang dari kolonialisme terhadap negara-negara Islam.

Kerangka konsep penelitian ini didasarkan pada pendekatan interdisipliner yang menggabungkan teori kolonialisme, teori modernisasi, dan temuan empiris dari penelitian terdahulu. Penelitian ini berupaya untuk mengeksplorasi tiga aspek utama: dampak sosial-politik, dampak ekonomi, dan dampak budaya dari kolonialisme Barat terhadap dunia Islam. Dampak sosial-politik dianalisis melalui perubahan struktur kekuasaan dan birokrasi, dampak ekonomi melalui perubahan dalam pola produksi dan distribusi sumber daya, dan dampak budaya melalui perubahan dalam identitas dan praktik sosial. Kerangka ini memungkinkan analisis yang komprehensif dan holistik terhadap fenomena yang kompleks ini.

## **METODE PENELITIAN**

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode studi kasus untuk mengeksplorasi dampak kolonialisme Barat terhadap dunia Islam. Pendekatan kualitatif dipilih karena memungkinkan peneliti untuk memperoleh pemahaman mendalam tentang fenomena sosial dan budaya yang kompleks. Metode studi kasus memungkinkan analisis rinci tentang bagaimana kolonialisme mempengaruhi negara-negara tertentu dalam dunia Islam, dengan fokus pada perbandingan antara beberapa negara yang mengalami kolonialisme oleh kekuatan kolonial yang berbeda.

Rancangan kegiatan penelitian ini melibatkan beberapa tahap utama: (1) pengumpulan data sekunder dari literatur yang relevan, termasuk buku, artikel jurnal, dokumen sejarah, dan arsip kolonial; (2) analisis tematik untuk mengidentifikasi pola dan tema yang muncul dari data yang dikumpulkan. Ruang lingkup penelitian ini mencakup negara-negara di Asia Selatan (India dan Pakistan), Afrika Utara (Aljazair dan Mesir), dan Timur Tengah (Iraq dan Syria), yang masing-masing memiliki sejarah kolonial yang signifikan.

Teknik pengumpulan data melibatkan analisis dokumen untuk menelaah sumber-sumber tertulis yang relevan. Definisi operasional variabel penelitian mencakup dampak sosial-politik

---

(misalnya, perubahan dalam struktur kekuasaan dan birokrasi), dampak ekonomi (misalnya, perubahan dalam pola produksi dan distribusi sumber daya), dan dampak budaya (misalnya, perubahan dalam identitas dan praktik sosial).

Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis tematik, yang melibatkan proses pengkodean data untuk mengidentifikasi tema-tema utama yang berkaitan dengan dampak kolonialisme. Analisis ini dilakukan secara iteratif, dengan peneliti membaca ulang data untuk memastikan keakuratan dan konsistensi tema yang diidentifikasi. Hasil analisis kemudian dibandingkan dengan temuan dari penelitian terdahulu untuk mengidentifikasi kesamaan dan perbedaan, serta untuk mengembangkan pemahaman yang lebih komprehensif tentang dampak kolonialisme Barat terhadap dunia Islam.

## HASIL DAN PEMBAHASAN

### Hasil Penelitian

#### Dampak Ekonomi

Kolonialisme Barat membawa perubahan signifikan dalam struktur ekonomi di dunia Islam. Banyak wilayah yang sebelumnya mandiri secara ekonomi menjadi tergantung pada kekuatan kolonial untuk perdagangan dan produksi. Di Mesir, misalnya, Inggris memperkenalkan tanaman komersial seperti kapas yang diekspor ke pasar Eropa, menyebabkan perubahan besar dalam praktik pertanian lokal (Hutagaluh, 2023). Di Indonesia, Belanda memaksakan Sistem Tanam Paksa (Cultuurstelsel) yang memaksa petani lokal menanam tanaman ekspor seperti kopi dan gula, yang memberikan keuntungan besar bagi kolonial tetapi menimbulkan penderitaan bagi penduduk setempat (Ulpah, 2022).

Perubahan ekonomi ini sering kali dipaksakan dengan kekerasan dan penindasan, menyebabkan ketegangan dan konflik di masyarakat lokal. Kolonialisme mengarahkan ekonomi lokal untuk melayani kebutuhan pasar global yang didominasi Barat, meninggalkan ketergantungan ekonomi yang melemahkan struktur lokal. Misalnya, ketika permintaan kapas menurun di Eropa, ekonomi Mesir yang bergantung pada ekspor ini mengalami krisis (Volpato & Licata, 2010). Begitu pula di Indonesia, kebijakan Tanam Paksa menyebabkan kerusakan besar pada sistem pertanian tradisional, mengakibatkan kelaparan dan kemiskinan yang meluas di kalangan petani (Rochadi et al., 2022).

#### Dampak Sosial

Struktur sosial masyarakat Islam juga terpengaruh oleh kolonialisme. Elite lokal sering kali dipaksa bekerja sama dengan penjajah untuk mempertahankan posisi mereka, yang mengakibatkan ketidakpuasan dan perpecahan sosial di kalangan masyarakat. Di India, misalnya, Inggris mengubah sistem kasta dan memperkenalkan pendidikan Barat, yang menciptakan kelas sosial baru yang terdidik dalam budaya kolonial (Strang et al., 2020).

Perubahan sosial ini sering kali menciptakan ketegangan dan konflik internal. Elite lokal yang bekerja sama dengan kolonial sering dianggap sebagai pengkhianat oleh masyarakatnya, yang memicu ketidakpuasan dan resistensi. Di sisi lain, pendidikan Barat yang diperkenalkan juga menciptakan generasi baru yang lebih terpisah dari akar budayanya sendiri, mengakibatkan disorientasi identitas dan hilangnya tradisi lokal (Enato, 2018). Pendidikan Barat ini juga sering kali mendiskriminasi penduduk pribumi, memberikan akses lebih kepada elite lokal yang

kooperatif dengan kolonial, memperparah ketidakadilan sosial.

### **Dampak Politik**

Kolonialisme juga membawa perubahan besar dalam struktur politik di dunia Islam. Kekuasaan lokal sering kali digantikan atau dikendalikan oleh administrasi kolonial. Contohnya, di Afrika Utara, Prancis menguasai Aljazair, Tunisia, dan Maroko, memaksakan hukum dan administrasi mereka sendiri serta menindas gerakan nasionalis lokal (Ulpah, 2022). Di wilayah Timur Tengah, mandat Inggris dan Prancis setelah Perang Dunia I mengakibatkan pembentukan negara-negara baru dengan batasan yang seringkali tidak sesuai dengan demografi etnis dan agama setempat (Rashed, 2019).

Penggantian kekuasaan lokal dengan administrasi kolonial ini sering kali dilakukan dengan kekerasan dan penindasan. Gerakan-gerakan nasionalis yang muncul sebagai respons terhadap kolonialisme sering kali ditekan dengan brutal, seperti yang terlihat dalam revolusi-revolusi di Aljazair dan Tunisia. Penindasan ini tidak hanya menghancurkan gerakan nasionalis tetapi juga memperdalam kebencian terhadap kekuasaan kolonial, yang berdampak pada hubungan internasional dan politik pascakolonial (Byrne et al., 2018).

### **Dampak Budaya**

Kolonialisme juga berdampak pada budaya dan pendidikan di dunia Islam. Bahasa, sistem pendidikan, dan nilai-nilai Barat diperkenalkan, sering kali dengan mengorbankan tradisi lokal. Di Mesir, misalnya, sekolah-sekolah misi memperkenalkan kurikulum Barat yang berbeda dari pendidikan tradisional Islam (Turkamani, 2023). Di India, Inggris mendirikan universitas-universitas yang mengajarkan ilmu pengetahuan dan budaya Barat, yang sering kali bertentangan dengan pendidikan tradisional Madrasah (Nguyen et al., 2009).

Pengenalan nilai-nilai dan pendidikan Barat ini sering kali menyebabkan hilangnya tradisi lokal dan identitas budaya. Pendidikan Barat yang diterapkan di sekolah-sekolah misi dan universitas-universitas ini tidak hanya mengubah cara pandang generasi muda tetapi juga mengikis penghargaan terhadap nilai-nilai lokal dan tradisi yang telah diwariskan secara turun-temurun. Ini menciptakan dualisme budaya yang menyulitkan masyarakat untuk mempertahankan identitas mereka di tengah arus modernisasi dan globalisasi yang didorong oleh kolonialisme ([dataset] Bunce & Revilla-Minaya, 2023).

### **Dampak Agama**

Kolonialisme juga memengaruhi kehidupan keagamaan masyarakat Islam. Di beberapa wilayah, misionaris Kristen aktif berusaha mengubah keyakinan masyarakat lokal, yang sering kali menimbulkan konflik dan perlawanan. Di Indonesia, upaya misionaris Belanda untuk menyebarkan agama Kristen menyebabkan ketegangan dengan komunitas Muslim yang mapan (Robi'atul Adawiyah et al., 2023). Di India, konversi agama yang didukung oleh administrasi kolonial Inggris menciptakan ketegangan antar komunitas Hindu dan Muslim (Majeed, 2023).

Aktivitas misionaris ini sering kali dilihat sebagai ancaman terhadap keyakinan dan identitas agama lokal. Di Indonesia, upaya misionaris untuk mengubah keyakinan agama sering kali mendapatkan perlawanan sengit dari komunitas Muslim, yang melihatnya sebagai ancaman terhadap Islam. Konflik-konflik ini tidak hanya menciptakan ketegangan antar komunitas tetapi juga memperkuat identitas keagamaan sebagai bentuk resistensi terhadap kolonialisme (Saparudin & Emawati, 2023). Di India, kebijakan konversi agama oleh kolonial Inggris juga

---

memperburuk hubungan antar komunitas, menyebabkan ketegangan yang masih terasa hingga saat ini (Volpato & Licata, 2010).

## **Pembahasan**

### **Interpretasi Hasil Penelitian**

Hasil penelitian menunjukkan bahwa kolonialisme Barat membawa dampak multidimensional terhadap dunia Islam. Dampak ini tidak hanya terbatas pada aspek ekonomi dan politik tetapi juga mempengaruhi sosial, budaya, dan agama. Perubahan ini sering kali dipaksakan dengan kekerasan dan penindasan, menyebabkan ketegangan dan konflik di masyarakat lokal. Dampak-dampak ini tidak hanya bersifat langsung tetapi juga memiliki efek jangka panjang yang masih dirasakan hingga saat ini. Misalnya, perubahan dalam sistem ekonomi lokal yang menyebabkan ketergantungan pada ekonomi global yang didominasi Barat telah menyebabkan ketidakstabilan ekonomi di banyak negara Islam (Ulpah, 2022).

Dampak sosial dan politik yang dihasilkan oleh kolonialisme juga meninggalkan warisan ketidakpercayaan dan ketegangan yang masih mempengaruhi dinamika masyarakat saat ini. Misalnya, kebijakan-kebijakan diskriminatif yang diterapkan oleh kekuatan kolonial menciptakan ketidakpuasan yang mendalam dan rasa ketidakadilan yang berlanjut hingga generasi berikutnya. Hal ini dapat dilihat dari konflik-konflik etnis dan agama yang masih terjadi di beberapa negara bekas jajahan (Olivas Osuna et al., 2021).

### **Perbandingan dengan Literatur Sebelumnya**

Literatur sebelumnya telah mendokumentasikan dampak-dampak ini secara luas. Misalnya, (Tourk, 2014) menyoroti transformasi ekonomi di Mesir, sementara (Singh, 2012) membahas perubahan sosial di India. Penelitian ini mendukung temuan-temuan tersebut dan menambah perspektif baru dengan melihat dampak-dampak ini dalam konteks yang lebih luas dan komparatif. Studi terbaru oleh (DELL & OLKEN, 2021) juga mengungkapkan bahwa dampak ekonomi kolonialisme berkontribusi pada kemiskinan struktural di banyak negara Islam pascakolonial, yang menghambat pembangunan ekonomi jangka panjang.

Penelitian ini juga memperkaya diskusi mengenai dampak kolonialisme dengan menyoroti bagaimana berbagai aspek dampak tersebut saling terkait dan memperkuat satu sama lain. Misalnya, perubahan ekonomi yang diakibatkan oleh kolonialisme sering kali memicu perubahan sosial dan politik yang signifikan, seperti munculnya gerakan nasionalis yang menuntut kemerdekaan (Maddox et al., 2022). Penelitian ini juga menunjukkan bagaimana perubahan budaya dan pendidikan yang diperkenalkan oleh kolonialisme menciptakan dualisme budaya yang mempersulit proses modernisasi dan integrasi sosial di banyak negara Islam (Lillah, 2021).

### **Implikasi Temuan**

Temuan penelitian ini memiliki implikasi penting untuk memahami sejarah dan kondisi kontemporer di dunia Islam. Warisan kolonialisme masih terasa hingga hari ini dalam bentuk ketimpangan ekonomi, ketegangan sosial, dan konflik politik. Memahami dampak kolonialisme dapat membantu dalam merancang kebijakan yang lebih adil dan efektif untuk mengatasi masalah-masalah ini. Misalnya, kebijakan pembangunan yang memperhatikan konteks sejarah dan sosial-ekonomi lokal dapat lebih berhasil dalam mempromosikan kesejahteraan masyarakat (Perkins et al., 2023).

Penelitian ini juga menyoroti pentingnya pendidikan dalam mengatasi dampak negatif kolonialisme. Dengan mempromosikan sistem pendidikan yang menghargai tradisi lokal dan mengintegrasikan nilai-nilai positif dari pendidikan Barat, masyarakat dapat membangun identitas yang lebih kuat dan harmonis. Hal ini dapat membantu mengatasi dualisme budaya dan mempersiapkan generasi muda untuk menghadapi tantangan global dengan lebih baik (Ives & Sinha, 2016).

### **Kaitan dengan Sumber Rujukan Relevan**

Hasil penelitian ini konsisten dengan sumber rujukan yang ada, seperti studi-studi oleh Marsot (1985) Penelitian tentang Mesir di bawah kekuasaan kolonial Inggris, Ricklefs (2008) Penelitian tentang Sistem Tanam Paksa di Indonesia, Metcalf & Metcalf (2006) Analisis tentang perubahan sosial di India di bawah pemerintahan Inggris, Stora (2001) Studi tentang kolonialisme Prancis di Afrika Utara, dan Fromkin (1989) Penelitian tentang pembentukan negara-negara baru di Timur Tengah setelah Perang Dunia I. Selain itu, penelitian ini juga menambah dimensi baru dengan mengaitkan berbagai aspek dampak kolonialisme dan menunjukkan bagaimana dampak-dampak ini saling berinteraksi dan memperkuat satu sama lain. Misalnya, perubahan ekonomi yang diakibatkan oleh kolonialisme sering kali memicu perubahan sosial dan politik yang signifikan, seperti munculnya gerakan nasionalis yang menuntut kemerdekaan (Vall-Prat, 2023).

Penelitian ini juga menunjukkan bahwa dampak-dampak tersebut tidak hanya terpisah tetapi saling mempengaruhi. Perubahan ekonomi yang dipaksakan oleh kolonialisme sering kali memicu perubahan sosial, seperti migrasi dan urbanisasi, yang kemudian berdampak pada struktur politik dan budaya lokal. Pemahaman tentang interaksi ini penting untuk merancang strategi yang lebih holistik dalam mengatasi dampak warisan kolonial (Ziltener & Künzler, 2017).

### **Pentingnya Penelitian Lanjutan**

Meskipun penelitian ini memberikan gambaran komprehensif tentang dampak kolonialisme, penelitian lanjutan diperlukan untuk mendalami aspek-aspek tertentu, seperti perlawanan lokal terhadap kolonialisme dan dampak jangka panjangnya. Studi kasus yang lebih mendetail dan analisis komparatif yang lebih luas dapat membantu memperkaya pemahaman kita tentang fenomena ini. Penelitian lanjutan juga dapat mengeksplorasi bagaimana warisan kolonialisme mempengaruhi hubungan internasional dan dinamika geopolitik di dunia Islam saat ini (Afzali & Seyediasl, 2022).

Studi lebih mendalam tentang perlawanan lokal terhadap kolonialisme juga dapat memberikan wawasan yang lebih baik tentang dinamika kekuatan antara penjajah dan masyarakat lokal. Penelitian ini dapat mengungkap strategi-strategi yang digunakan oleh masyarakat lokal untuk bertahan dan melawan penindasan kolonial, serta dampak jangka panjang dari perlawanan ini terhadap identitas nasional dan regional (Hesketh, 2023).

### **Peran Pendidikan dalam Mengatasi Dampak Kolonialisme**

Salah satu cara untuk mengatasi warisan kolonial adalah melalui pendidikan yang adil dan inklusif. Sistem pendidikan yang menghargai tradisi lokal sambil mengadopsi aspek positif dari pendidikan Barat dapat membantu membangun masyarakat yang lebih seimbang dan harmonis. Misalnya, integrasi pendidikan berbasis nilai-nilai lokal dengan kurikulum modern dapat meningkatkan rasa identitas dan kebanggaan nasional, serta mempersiapkan generasi muda untuk menghadapi tantangan global (Rasiah, 2022).

Pendidikan yang inklusif juga dapat membantu mengurangi ketegangan sosial dan konflik dengan mempromosikan pemahaman dan toleransi antar komunitas. Dengan mengajarkan sejarah yang lebih seimbang dan menghargai kontribusi semua kelompok dalam masyarakat, sistem pendidikan dapat membantu membangun masyarakat yang lebih koheren dan resilient terhadap tantangan eksternal (Baria, 2023).

### **Pentingnya Kesadaran Sejarah**

Kesadaran akan sejarah kolonialisme dan dampaknya sangat penting untuk memahami dinamika sosial dan politik kontemporer di dunia Islam. Ini juga dapat membantu dalam mempromosikan rekonsiliasi dan kerja sama antar komunitas yang berbeda. Memahami sejarah dapat membantu masyarakat mengenali pola-pola ketidakadilan dan penindasan yang terjadi di masa lalu, serta mendorong upaya-upaya untuk menghindari pengulangan kesalahan yang sama di masa depan (Linde et al., 2022).

Kesadaran sejarah juga penting untuk membangun identitas nasional yang kuat dan menghargai keragaman dalam masyarakat. Dengan memahami dan menghargai sejarah mereka sendiri, masyarakat dapat membangun fondasi yang lebih kuat untuk kemajuan dan pembangunan di masa depan, serta memperkuat posisi mereka dalam menghadapi tantangan global (Setiawati et al., 2021).

### **KESIMPULAN**

Penelitian ini mengungkapkan bahwa kolonialisme Barat membawa dampak multidimensional terhadap dunia Islam pada abad ke-17 hingga ke-19. Dampak ekonomi mencakup transformasi signifikan dalam struktur ekonomi lokal, seperti pengenalan tanaman komersial di Mesir oleh Inggris dan Sistem Tanam Paksa di Indonesia oleh Belanda. Secara sosial, kolonialisme memaksa elite lokal bekerja sama dengan penjajah, menyebabkan perpecahan sosial. Di bidang politik, kolonialisme menggantikan kekuasaan lokal dengan administrasi kolonial, seperti yang terjadi di Afrika Utara dan Timur Tengah. Dampak budaya terlihat dari pengenalan sistem pendidikan Barat yang mengikis tradisi lokal, sementara dalam aspek agama, upaya misionaris untuk menyebarkan agama Kristen memicu ketegangan antar komunitas agama.

### **DAFTAR REFERENSI**

- [dataset] Bunce, J. A., & Revilla-Minaya, C. (2023). Dataset for: Western educational environment drives Indigenous cultural dynamics in Amazonia. *GitHub*, <https://gi>.
- Afzali, R., & Seyediasl, S. (2022). the Study of the Effects of Us Geopolitical Policies on the Divergence of the Islamic World. Case Study: Southwest Asia. *Przegląd Strategiczny*, 15, 265–281. <https://doi.org/10.14746/ps.2022.1.16>
- Ahossey, K. (2022). Financial Influence in Terms of Currency Production and Management: The Continued Dependency between France and Her Former Colonies. *South Asian Journal of Social Studies and Economics*, 13(1), 29–41. <https://doi.org/10.9734/sajsse/2022/v13i130346>
- Altun, F. (2022). A Critical Review of “Ottoman Modernization.” *ADAM AKADEMI Sosial Bilimler Dergisi*, 12(1), 107–130. <https://doi.org/10.31679/adamakademi>.



- Baria, P. (2023). Inclusive Education: A Step towards Development of Right Based Society. *Journal of Learning and Educational Policy*, 32, 37–43. <https://doi.org/10.55529/jlep.32.37.43>
- Byrne, S., Clarke, M. A., & Rahman, A. (2018). Colonialism and peace and conflict studies. *Peace and Conflict Studies*, 25(1). <https://doi.org/10.46743/1082-7307/2018.1432>
- De Coss-Corzo, A. (2023). The Infrastructures of Internal Colonialism: State, Environment, and Race in Lerma, Mexico. *Antipode*, 55(3), 810–829. <https://doi.org/10.1111/anti.12918>
- DELL, M., & OLKEN, B. A. (2021). The development effects of the extractive colonial economy: The dutch cultivation system in java. *Review of Economic Studies*, 87(1), 164–203. <https://doi.org/10.1093/RESTUD/RDZ017>
- Elmenfi, F. (2022). *International Journal of English Language Studies Reorienting Edward Said's Orientalism: Multiple Perspectives*. 64–70. <https://doi.org/10.32996/ijels>
- Enato, L. S. E. (2018). Traditional societies and social change in Nigeria: a study of Ekpe among the people of Cross River State. *AFRREV IJAH: An International Journal of Arts and Humanities*, 7(1), 19–28. <https://doi.org/10.4314/ijah.v7i1.3>
- Fatoni, A., Ghozali, M., Jamal, M., & Wibowo, H. S. (2022). Realita Penerapan Sistem Ekonomi Syariah Di Negara Minoritas Muslim. *Ijtihad : Jurnal Hukum Dan Ekonomi Islam*, 15(2), 283. <https://doi.org/10.21111/ijtihad.v15i2.5535>
- Ferreira, E. (2023). *Colonialidade e modernidade: um complexo legado na integração da américa latina*.
- Hesketh, C. (2023). Indigenous resistance at the frontiers of accumulation: Challenging the coloniality of space in International Relations. *Review of International Studies*, 2, 1–20. <https://doi.org/10.1017/S0260210523000268>
- Hutagaluh, O. (2023). *1598-Article Text-6573-1-10-20230603*. 3(2), 86–97.
- Ives, N., & Sinha, V. (2016). Exploring the intersection of education and Indigenous status from a social determinants of health perspective: Parent and family engagement in secondary school in Nunavik. *International Indigenous Policy Journal*, 7(4). <https://doi.org/10.18584/iipj.2016.7.4.4>
- Landau-Donnelly, F., & Pohl, L. (2023). Towards a post-foundational geography: Spaces of negativity, contingency, and antagonism. *Progress in Human Geography*, 47(4), 481–499. <https://doi.org/10.1177/03091325231156928>
- Lillah, M. A. J. (2021). Analyze of Teachers' Hidden Competencies in Muadalah Education Units. *At-Ta'dib*, 16(1), 88. <https://doi.org/10.21111/at-tadib.v16i1.6185>
- Linde, S., Walker, R. J., Campbell, J. A., & Egede, L. E. (2022). Historic Residential Redlining and Present-day Diabetes Mortality and Years of Life Lost: The Persistence of Structural Racism. *Diabetes Care*, 45(8), 1772–1778. <https://doi.org/10.2337/dc21-2563>
- Maddox, R., Bovill, M., Waa, A., Gifford, H., Tautolo, E. S., Nez Henderson, P., Martinez, S., Clark, H., Bradbrook, S., & Calma, T. (2022). Reflections on Indigenous commercial tobacco control: “The dolphins will always take us home.” *Tobacco Control*, 31(2), 348–351. <https://doi.org/10.1136/tobaccocontrol-2021-056571>
- Majeed, K. (2023). Religion and British Raj Religious Development in Multan Division during

- 
- Colonial Period. *Pakistan Languages and Humanities Review*, 7(II).  
[https://doi.org/10.47205/plhr.2023\(7-ii\)41](https://doi.org/10.47205/plhr.2023(7-ii)41)
- Muntingh, L., & Redpath, J. (2018). The Socio-Economic Impact of Pre-trial Detention in Kenya, Mozambique and Zambia. *Hague Journal on the Rule of Law*, 10(1), 139–164.  
<https://doi.org/10.1007/s40803-017-0062-1>
- Nguyen, P. M., Elliott, J. G., Terlouw, C., & Pilot, A. (2009). Neocolonialism in education: Cooperative Learning in an Asian context. *Comparative Education*, 45(1), 109–130.  
<https://doi.org/10.1080/03050060802661428>
- Oladejo, M. T. (2022). Anglo-French Relations in Egypt 1798-1875. *RUDN Journal of World History*, 14(2), 211–222. <https://doi.org/10.22363/2312-8127-2022-14-2-211-222>
- Olivas Osuna, J. J., Kiefel, M., & Gartzou Katsouyanni, K. (2021). Place matters: Analyzing the roots of political distrust and Brexit narratives at a local level. *Governance*, 34(4), 1019–1038. <https://doi.org/10.1111/gove.12545>
- Penaklukan, K., Mesir, A., & Penilaian, S. (2010). The Impact of French Occupation on Egypt (1798-1801): A Reassessment. *Akademika*, 79(1), 87–103.
- Perkins, S., Nishimura, H., Olatunde, P. F., & Kalbarczyk, A. (2023). Educational approaches to teach students to address colonialism in global health: A scoping review. *BMJ Global Health*, 8(4), 1–15. <https://doi.org/10.1136/bmjgh-2022-011610>
- Ram, U. (2019). *An Overview of Indian Economic Structure under British Rule*. 669–673.
- Rashed, D. (2019). A két világháború közti libanoni rendszer természetrajza. *Belvedere Meridionale*, 31(3), 59–70. <https://doi.org/10.14232/belv.2019.3.4>
- Rasiah, H. (2022). *Shifting Cultural Paradigms in Global Education: Toward Decolonizing Knowledge*. Springer Nature Singapore. [https://doi.org/10.1007/978-981-16-9640-4\\_5](https://doi.org/10.1007/978-981-16-9640-4_5)
- Razaak, N. (2023). The Vernacular Literary Resistance in Colonial Punjab and Colonial Balochistan 1880-1925: A Comparative and Historical Analysis. *Pakistan Languages and Humanities Review*, 7(II). [https://doi.org/10.47205/plhr.2023\(7-ii\)03](https://doi.org/10.47205/plhr.2023(7-ii)03)
- Robi'atul Adawiyah, V., Eka Wati, E., Nasikhin, & Fihris. (2023). The Development of Indonesian Islamic Civilization During The Dutch Colonial Period. *Indonesia Islamic Education Journal*, 1(2), 104–115. <https://doi.org/10.37812/iej.v1i2.915>
- Rochadi, A. S., Sadiyatunnimah, S., & Salim, K. (2022). Agricultural Land Conversion and Human Trafficking in Northern Java Island, Indonesia. *Asian Journal of Agriculture and Rural Development*, 12(3), 173–181. <https://doi.org/10.55493/5005.v12i3.4563>
- Saparudin, & Emawati. (2023). Ideological Framing, Mosques, and Conflict: Bargaining Position of the Salafi Movement in Lombok, East Indonesia. *Journal of Al-Tamaddun*, 18(1), 231–244. <https://doi.org/10.22452/JAT.vol18no1.19>
- Setiawati, E., Hidayat, B., & Hartati, U. (2021). Development of Historical Learning Media Based on Documentary Film to Strengthen Student's Understanding of Local History. *International Journal of Research and Review*, 8(5), 177–186. <https://doi.org/10.52403/ijrr.20210525>
- Singh, Y. (2012). Modernization and its contradictions: Contemporary social changes in India. *Polish Sociological Review*, 178(2), 151–166.
-

- Strang, A., O'Brien, O., Sandilands, M., & Horn, R. (2020). Help-seeking, trust and intimate partner violence: Social connections amongst displaced and non-displaced Yezidi women and men in the Kurdistan region of northern Iraq. *Conflict and Health*, 14(1), 1–12. <https://doi.org/10.1186/s13031-020-00305-w>
- Tourk, K. (2014). Comparative Analysis of Economic Development in Colonial and Post-Colonial Egypt and Korea. *Seoul Journal of Economics*, 27(3), 223–256.
- Turkamani, H. S. (2023). The Role of Islam in Realizing the Goals of Climate Change Law: From Theory to Practice? *Journal for European Environmental and Planning Law*, 20(1), 24–50. <https://doi.org/10.1163/18760104-20010007>
- Ulpah, M. (2022). The Exploration of Islamic Educational Reform and Colonialism Impact on Contemporary Islamic Higher Education. *Khazanah Pendidikan Islam*, 4(3), 135–145. <https://doi.org/10.15575/kp.v4i3.22441>
- Vall-Prat, P. (2023). Economic Shocks, Mobilization, and Regional Elite Splits. *Comparative Political Studies*, 56(2), 193–227. <https://doi.org/10.1177/00104140221089641>
- Volpato, C., & Licata, L. (2010). Introduction: Collective memories of colonial violence. *International Journal of Conflict and Violence*, 4(1), 4–10.
- Ziltener, P., & Künzler, D. (2017). *W-s r.* 23(1), 156–190. <https://doi.org/10.5195/JWSR.1>